

DIAGNÓSTICO DE LA RESPUESTA SOCIAL ORGANIZADA EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ TULA

El diagnóstico de la respuesta social organizada frente al uso de drogas en el municipio de Tula de Allende (RSO) integra información con una perspectiva amplia y abarcativa, sobre las políticas y estrategias desarrolladas en la localidad, tanto en la atención de las adicciones como en áreas coadyuvantes, principalmente en lo que corresponde a los sectores de salud, educación y social; identificando necesidades satisfechas y no satisfechas, problemas u obstáculos resueltos y no resueltos, componentes consolidados, en consolidación, emergentes o faltantes, oportunidades de intervención y de colaboración, fortalezas y debilidades, cuyo objetivo es integrar una visión panorámica de la respuesta social organizada frente al uso de sustancias en Tula de Allende.

Políticas, Estrategias y Acciones para la Atención del Uso de Sustancias

Dentro del municipio de Tula de Allende, se detectó la estrategia del Programa de Seguridad Vial enfocado al autocuidado de la salud en temas relacionados a la prevención de las adicciones, además de algunas estrategias de diversas instituciones tales como pláticas informativas, capacitación del personal, infografías, la prevención y el tratamiento integral de las adicciones abordando el problema tan complejo desde la o las causas de este tipo de conductas en el individuo, desde edades tempranas, así se puede tratar el proceso de la adicción como los factores desencadenantes.

Otra de las estrategias importantes focalizadas en el municipio de Tula de Allende es la coordinación de diversas instituciones para realizar actividades de prevención en escuelas del municipio, la detección de casos y canalización, el trabajo directo en escuelas que implica también la sensibilización con padres de familia.

Y las políticas públicas enfocadas en la prohibición de venta de alcohol en establecimientos grandes, así como el establecimiento del Comité Municipal contra las Adicciones que procura proponer políticas públicas en pro de la salud.

Programas e Instituciones que Atienden el Uso de Tabaco, Alcohol o Drogas o Problemas Relacionados

Los programas detectados a través de la respuesta social organizada en el municipio de Tula de Allende son:

- Ferias de la información en salud con respecto a la prevención y tratamiento en las adicciones.
- Programas preventivos de Centros de Integración Juvenil Tula de Allende.
- Programa de prevención y control de adicciones (PPCA).
- Pláticas y acciones desarrolladas para la prevención de diversas instituciones.
- Programa de Salud Mental de la Jurisdicción Sanitaria de Tula de Allende.
- Programa de Atención a Menores y Adolescentes en Riesgo (PAMAR)
- Programa de Prevención y Control de las Adicciones (PREVEA)
- Dentro de las instituciones u organizaciones que atienden el uso de tabaco, alcohol, drogas y temas relacionados que han tenido mayor presencia significativa en los últimos años en el municipio de Tula de Allende son:
 1. Centros de Integración Juvenil Tula de Allende: Mencionado por el 80% de las y los informantes.
 2. UNEME CAPA Tula: Mencionado por el 50% de las y los informantes.
 3. Programa de Alcohólicos Anónimos (AA) y Desarrollo Integral de la Familia (DIF Tula): Mencionado por el 20% de las y los informantes.
 4. Salud Municipal, Jurisdicción Sanitaria de Tula de Allende, Comité Municipal contra las Adicciones (COMCA). Mencionado por el 10% de las y los informantes.

Avances, Logros y Fortalezas

La respuesta social organizada referente los avances, logros y fortalezas refieren que en el municipio de Tula de Allende, se ha logrado hacer más visible el apoyo que desde las instituciones encargadas existe, además de que se ha conformado el comité municipal contra las adicciones, que fortalece la organización, vinculación y trabajo intersectorial que se realiza entre las instituciones dedicadas a la prevención y tratamiento de las adicciones. Dentro de este mismo comité, se han integrado más dependencias que colaboran para la

disminución del uso de sustancias nocivas, lo que ha generado el fortalecimiento de todas las instituciones dedicadas a este rubro.

Parte importante de los trabajos realizados por las diversas instituciones también es que los jóvenes se han interesado en recibir ayuda, las personas que viven una situación sobre alguna adicción han tenido el apoyo y orientación, las escuelas han aceptado asesorías para sus adolescentes, la presencia de instituciones que abordan esta problemática y la atención que brindan de manera oportuna a los casos que atienden.

Es importante reconocer que, para ampliar dichos logros, fortalezas y avances se requiere de mayor difusión por parte de servidoras y servidores públicos para poder informar a la ciudadanía, así como reconocer los logros institucionales y que exista una medición más representativa de las acciones y resultados del impacto en la prevención y atención del consumo de drogas.

Carencias y Debilidades

En este rubro, las y los informantes de la respuesta social organizada refieren como carencias y debilidades lo siguiente:

- Falta de personal especialista en adicciones que atienda el incipiente problema de consumo de drogas en prevención y tratamiento.
- La falta de materiales gráficos y material preventivo didáctico.
- No contar con el profesional de salud psicólogo(a) exclusivo para abordar el tema.
- La falta de recurso económico para atender la prevención y tratamiento del consumo de drogas.
- La falta de un lugar en donde se pueda intervenir en cuestión de hospitalización y trabajo multidisciplinario.
- Falta de un programa de acción en donde se engloben las actividades y el orden de acción de las instituciones involucradas y falta de coordinación interinstitucional.
- Limitaciones institucionales que impiden atender otras actividades fuera del programa específico.
- Carencia de recursos económicos para la implementación de políticas públicas enfocadas a la prevención de adicciones y la falta de una institución de internamiento en el municipio.
- El aspecto correctivo es carente ante el enfrentamiento básico del problema.

Necesidades y Problemas Vinculados al Consumo

A continuación se mencionan las principales necesidades y problemas que han detectado las y los informantes de la respuesta social organizada vinculados al Consumo de Drogas:

Necesidades:

- Se requiere mayor cantidad de profesionales de la salud que atiendan el tema de consumo de drogas.
- Actualización del personal en temas de consumo de drogas para llevar a cabo una atención oportuna y orientación precisa.
- La venta controlada de estupefacientes.
- Establecimientos regulados para venta y consumo.
- Seguridad Pública en la localidad.
- Mejora en la condición económica y nivel de vida.
- Problemas:
 - Desinterés o apatía de los padres y madres de familia ante la problemática.
 - Desvalorización de los valores universales.
 - Familias disfuncionales.
 - Falta de conciencia por parte de los consumidores de su problemática, por lo general son los familiares quienes desean solucionar el problema.
 - Disminución en edad de consumo.
 - Cambio en el uso de sustancias nocivas con mayor riesgo.
 - La percepción de riesgo bajo por parte de los usuarios.
 - Estigma que aún existe en la sociedad.
 - La venta de droga, acceso libre a la sustancia, las tendencias de consumo.
 - El crecimiento del consumo de drogas contra la falta de crecimiento institucional en tratamiento.
 - Violencia familiar.
 - Delincuencia juvenil.

- Con el uso de sustancias se aumentan los problemas no solo físicos sino de salud mental, lo cual genera un problema de salud pública ya que afecta no solo en problemas económicos sino en las pérdidas humanas debido, por ejemplo, a la depresión o enfermedades mentales que vuelven incapacitante a la persona.

Alternativas y oportunidades

Para el fomento de la mejora en la atención del tema de consumo de drogas en el municipio de Tula de Allende y pese a las diversas carencias, debilidades, problemas y necesidades en la entidad, las y los informantes proponen diversas alternativas y oportunidades:

- Continuar con las actividades preventivas a través de los recursos existentes, siendo una prevención más fortalecida.
- Implementar tratamiento tanto a pacientes como a su entorno.
- Leyes más eficaces a quienes trafican.
- Erradicación de autoridades que participen en actos de corrupción.
- El uso de redes sociales para generar un impacto en edades tempranas, siendo la manera en que ellos recaban información y una manera sencilla para su difusión.
- Programas más compenetrados no solo de forma institucional, sino de forma intersectorial para llevar un acompañamiento de las demás unidades dedicadas a la prevención y tratamiento de las adicciones.
- Continuar con el fortalecimiento entre instituciones, programas y objetivos para generar compromisos con todas las instituciones involucradas en temas de prevención y atención donde, en conjunto, se realicen campañas masivas sobre el tema.
- Dar prioridad a los casos de adicciones, contratando más personal de psicología y capacitarlos para dar una mejor atención.
- Atender la salud mental de los adolescentes.

Tabla 1. Red de Establecimientos de Salud

Institución	Servicios	Tipo	Consultorios	Camas
Secretaría de Salud	Consulta externa	Centros urbanos y rurales de salud	31	13
		Unidad Móvil	0	0
		Unidad de especialidades médicas (UNEMES)	5	0
	Hospitalización	Hospital general	13	93
	De apoyo	Oficinas administrativas	0	0
	TOTAL			49
Instituto Mexicano del Seguro Social	Consulta externa	Unidad de medicina familiar	2	0
		Unidad médica rural y urbana	3	0
	Hospitalización	Hospital general de zona	29	33
	TOTAL			34
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado	Consulta externa	Unidad de medicina familiar	2	0
	TOTAL		2	0
Petróleos Mexicanos	Hospitalización	No especificado	25	12
	TOTAL		25	12
Servicios Médicos Privados	Consulta externa	Consultorio adyacente a farmacia	7	0
		No especificado	2	1
	Hospitalización	No especificado	72	102
	TOTAL			81

*Elaborado y adaptación de: Secretaría de Salud, Clave Única de Establecimientos de Salud (CLUES). Disponible en línea: http://www.dgjs.salud.gob.mx/contenidos/intercambio/clues_gobmx.html

Síntesis

La respuesta social organizada concuerda en que las estrategias instituciones en pro de la atención de uso de sustancias en el municipio de Tula de Allende se enfocan en pláticas informativas, capacitación del personal, infografías, atención a edades tempranas para atender el proceso de la adicción y los factores desencadenantes. Lo anterior, a través de la coordinación interinstitucional para realizar actividades en escuelas del municipio y poder detectar casos y canalizarlos.

Los principales programas que se reflejan en la atención del consumo de drogas son los programas preventivos de Centros de Integración Juvenil de Tula de Allende, las pláticas y acciones desarrolladas para la prevención de diversas instituciones y el programa de salud mental de la jurisdicción sanitaria de Tula de Allende.

Cabe destacar que las dos instituciones más representativas en el municipio son Centros de Integración Juvenil Tula de Allende, mencionado por el 80% de las y los informantes y UNEME CAPA Tula, mencionado por el 50% de las y los informantes.

Uno de los principales logros y fortalezas se define en la conformación del Comité Municipal contra las Adicciones, que fortalece la organización, vinculación y el trabajo intersectorial.

Dentro de las carencias y debilidades mayormente identificadas se encuentran: la falta de personal especialista en adicciones y la falta de recurso económico para atender la prevención y tratamiento del consumo de drogas.

Cabe destacar que se han identificado diversas problemáticas como desencadenantes del consumo de drogas, principalmente la violencia familiar, baja percepción de riesgo, disminución de la edad de consumo, delincuencia y venta de droga accesible. Por lo que, dentro de las necesidades que se requiere atender de forma inmediata es incrementar cantidad de profesionales de la salud que atiendan el tema de consumo de drogas, así como su actualización constante, mejorar las políticas públicas en pro de la seguridad y salud pública y ampliar los servicios de tratamiento en la localidad.

Por otra parte, el reforzamiento de alternativas implica para las y los informantes de la respuesta social organizada la continuidad en las actividades preventivas a través de los recursos existentes, siendo una prevención más fortalecida, el uso de redes sociales para generar un impacto en edades tempranas, reforzar programas más compenetrados no solo de forma institucional, sino de forma intersectorial para llevar un acompañamiento de las demás unidades dedicadas a la prevención y tratamiento de las adicciones y continuar con el

fortalecimiento entre instituciones, programas y objetivos para generar compromisos con todas las instituciones.